

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Correspondencias

Madrid 2 de Setiembre.

Hemos entrado en el mes de setiembre, aunque el calor que disfrutamos no lo denuncia; y como el verano se va ó se irá de un momento á otro, es preciso aprovechar el tiempo y hablar de que está á punto de estallar el país en mil pedazos, pues están ultimados los trabajos de una vasta conspiración carlo-republicana y á punto de estallar saltando varias partidas carlistas al campo y algunos regimientos en diversas ciudades. Y con tal lujo de detalles se hablaba de esto hoy por algunos, que hasta llegaban á citar las poblaciones donde debía suceder y los puntos donde han de aparecer las partidas. No faltaba mas sino que concluyesen por decir cuales son los regimientos que se supone comprometidos y los jefes que han de mandar las partidas.

Como es natural, estando los ministros en Consejo, al separarse, nuestra pregunta ha sido: ¿qué habia de tanto como se hablaba? Su contestacion ha sido que nada habia. La del ministro de la Gobernación ha sido aun mas terminante; pues nos ha dicho que ni una sola palabra se habia hablado de orden público en el Consejo, pues nada de particular le habian comunicado los gobernadores, ni los confidentes que el gobierno tiene y paga en distintos puntos; y que por el contrario las noticias acusan completa tranquilidad, sin que haya sintomas de que pueda turbarse. Como no soy pesimista y creo que el mas preciado bien en un país es la paz material, siquiera la moral no pueda dárnosla un gobierno que todo lo deja á la eventualidad, doy asenso á lo que dicen los ministros y me congratularé de que así sea.

Otros asuntos tratados en el Consejo han sido: Un espediente de competencia sobre abusos en el ejercicio de sus funciones por un agente de orden público; asunto que no tendria importancia, si no fuese porque opinando el Consejo de Estado que los abusos de la índole de que se trata deben ser corregidos por la Administracion, el gobierno ha creído conveniente resolver que los tribunales de justicia sean los que entiendan en ellos. Como se ignora el fondo del asunto, no es fácil formar opinion acertada; pero no creo arriesgado suponer que será un nuevo abandono de algun resorte de gobierno hecho por estos ministros liberales.

Se ha tratado y resuelto un asunto relacionado con la prelacion de créditos de las cajas de los regimientos. Sobre esto han estado aun menos explícitos los ministros. Pero á deducir de las ligerísimas indicaciones que han hecho, trátase de los oficiales que sufren ya retencion por prestamos adquiridos y son deudores á las cajas del cuerpo en que sirven por anticipos hechos para marchas ó otros motivos, á fin de que en este caso se dé prelacion á los créditos de las cajas sobre los de los particulares, aun cuando la retencion esté hecha judicialmente.

Se ha tratado tambien del conflicto surgido allá en Filipinas sobre entrega del

Mahon Jueves 5 Setiembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.004

cruceiro hecho con fondos de suscripcion nacional, pues parece que la casa constructora de Hong Kong no ha cumplido las condiciones del contrato, y al entregarlo, la comision no ha querido recibir el barco.

Se ha ocupado, en fin, en la concesion de un crédito para mobiliario de los jurados. De otros asuntos, nada.—Z.

París 1.º de Setiembre.

Como desde luego se comprende, el manifiesto del conde de París sigue siendo el tema de todas las conversaciones. Los periódicos republicanos lo critican con mucha amargura; pero estos mismos ataques prueban que ha dado en el blanco y que los amigos del gobierno temen el efecto que ha de producir entre la gran masa honrada é imparcial del país. Se asegura que los comités monárquicos han recibido el encargo de hacer circular dicho manifiesto en todos los departamentos.

En París se han presentado ya mas de sesenta candidaturas con arreglo á lo dispuesto en la nueva ley y las fachadas de las casas comienzan á estar llenas de anuncios electorales. Es indudable que pronto asistiremos á un extraordinario derroche de papeles multicolores á juzgar por lo empeñada que promete ser la próxima batalla.

Empieza á ponerse en duda la noticia relativa á la publicacion de un manifiesto por el presidente de la república. Dícese que M. Carnot vacila sobre el carácter legal de semejante acto, toda vez que la Constitucion solo habla de mensajes dirigidos á las Cámaras; pero esta interpretacion es considerada como demasiado casuística por la mayoría de sus consejeros y es muy posible consigan desvanecer sus escrúpulos acerca de este particular.

Entretanto, todo el mundo continúa preguntándose si el general Boulanger se decidirá á volver á Francia con objeto de hacer revocar la declaracion de su rebeldía ó si insistirá en permanecer tranquilo en el extranjero. Su principal lugarteniente, monsieur Laguerre, ha hecho recientemente una nueva tentativa cerca del general para determinarle á dar el atrevido paso que, segun le dijo, es el único que puede realzar su prestigio. Al efecto le espuso con la mayor energia las consideraciones capitales que aconsejan este golpe teatral del regreso, haciendo anular «ipso facto» todo el procedimiento incoado ante el Tribunal Supremo de justicia y convirtiendo en elegible al general. Sin embargo, el general Boulanger no se muestra dispuesto á dar este golpe desesperado, porque teme un encarcelamiento indefinido, y por otra parte da á entender, en el fondo, que tiene muy poca confianza en el resultado de un proceso, aun cuando éste sea contradictorio. Esto prueba muy poco en su favor y no le realzará ante la opinion pública.

La Exposicion sigue distrayendo á los parisienses de los cuidados de la política. Los visitantes afluyen más que nunca del extranjero y los principes parecen seguir la corriente de los pueblos. Ultimamente hemos tenido entre nosotros al hijo segundo del Emperador de Rusia, el cual por espa-

cio de una semana ha recorrido las maravillas del Campo de Marte demostrando el entusiasmo que le producian, y en la actualidad se anuncia la próxima venida del príncipe heredero de Rusia, lo cual ha causado ya cierta alarma entre los periódicos de Berlin. ¿Qué dirian, si no fuese solo el heredero del Trono ruso, sino el Emperador de Rusia en persona el que viniese á visitar la Exposicion Universal, dando de esta manera á Francia una prueba de simpatía sobre el alcance de la cual nadie podría equivocarse en Europa? El hecho está todavía muy distante de poder considerarse como seguro; pero se dice en voz baja que, nada tendria de extraño que se realizase, que el Czar se muestra inclinado á ello y que tal vez durante su estancia en Dinamarca se decidirá á venir de incógnito á pasar algunos dias en París.

Por mi parte lo pongo en duda; pero el rumor circula como tan acreditado, que he considerado que debía consignarlo á todo avento en esta correspondencia.

El duque de Cambridge, primo hermano de la Reina Victoria y generalísimo del ejército inglés, ha venido á pasar ocho dias en París. Como tantos otros, no ha podido resistir á la tentacion de ver la Exposicion, y ayer subió á la torre Eiffel. Puede decirse que todo el mundo subirá á ella, y anoche la administracion de dicha torre embolsó el cuarto millon de francos de ingresos. Este resultado es soberbio, y desde luego puede asegurarse que el total de la recaudacion escederá de 6 millones de francos.

Todos los principes que habia ayer en París—el gran duque de Rusia, el príncipe heredero de Portugal, el duque de Cambridge, los principes tunecianos y algunos otros—asistieron á la corrida de toros de la calle de Pergolèse, á este inmenso circo que puede contener más de 25.000 espectadores y que ha costado 2.000 de francos. Tambien se hallaba presente M. Edison, y por cierto que no fué de los que menos aplaudieron la pintoresca novedad del espectáculo.

Puede decirse que las corridas de toros se han hecho ya para lo sucesivo populares en Francia, á pesar de los titánicos esfuerzos que hace la sociedad protectora de los animales para alcanzar su prohibicion y no me sorprenderia que la Exposicion de 1889 dejase definitivamente establecida entre nosotros esta clase de espectáculo, que hasta ahora ha sido privilegio esclusivo de España.—O.

## MANIFIESTO DEL CONDE DE PARÍS

«Franceses: Se ha entablado una lucha decisiva. Se trata de arrancar el poder á la faccion que os oprime, que ha comprometido la fortuna pública y violado vuestras más caras libertades. Que los buenos ciudadanos marchen de acuerdo hacia ese fin: nada debe dividirlos: conservadores, manteneos unidos, y sobre todo vosotros, partidarios de la monarquía, á quienes la causa que represento ha reunido en torno mio, dad ejemplo de concordia y patriotismo.

Donde quiera que tengais candidatos apoyadlos energicamente: donde no los tengais, inspiraos en las necesidades de la lucha y no trateis como enemigos á los que combaten los mismos adversarios que vosotros.

Nuestros nuevos mandatarios tendran una gran tarea que cumplir. Después de remediar con medidas reparadoras los males más urgentes, devolverán al país el derecho de disponer de sí mismo.

En 1884 el partido republicano á despecho de sus principios y de sus compromisos, ha borrado de las leyes constitucionales la disposicion que amparaba el porvenir, pretendiendo aprisionar la Francia dentro de la república y cerrándole todo camino legal para poder salir de ella.

Una nueva revisis pondrá término á esta servidumbre; devolverá la palabra á la nacion y preparará así el advenimiento de un régimen que restablecerá la paz religiosa, que dará á nuestras instituciones la estabilidad y á nuestra sociedad democrática la calma en el ejercicio de la libertad. Cuando llegue la hora os recordaremos lo que ha sido en el pasado la monarquía; ya os he dicho lo que será en el porvenir.

Católicos cristianos, ¿podeis vacilar? ¿Qué gobierno os dará más garantías que la monarquía, para la educacion de vuestros hijos y el respecto de vuestras conciencias? ¿Qué gobierno sabrá honrar mejor la religion sin comprometerla, y asegurar á sus ministros la independencia que necesitan para el cumplimiento de su mision?

¡Imperialistas! No os pediré que renegueis de vuestros recuerdos. Pero ¿negareis vuestro apoyo á la monarquía fuerte por el asentimiento nacional el día en que demuestre que solo ella es la salvacion?

Vosotros, los que de buena fe habeis procurado fundar una República honrada, una República conservadora, no continueis defendiéndola indefinidamente contra la experiencia de una forma de gobierno condenada por sus resultados. En fin, todos los que querais el levantamiento de la Francia en el interior y en el exterior, lo pedireis en vano á los gobiernos de un día.

Solo la monarquía os lo dará, y esta es la obra de mañana. La de hoy vais á cumplirla. Votad sin temor á las amenazas de un poder que no durará lo bastante para ejecutarlas. Tened confianza. Dios pone en vuestras manos los destinos de la patria.

Felipe, conde de París.

Sheen House 28 Agosto 1889.

## LAS GRANDES MANIOBRAS DEL EJÉRCITO FRANCÉS

El 8.º cuerpo de ejército francés, cuya plana mayor reside en Bourges, tendrá grandes maniobras desde el 9 al 18 de este mes, bajo el mando de su comandante general Galland. A estas maniobras podrán asistir los oficiales delegados de los ejércitos extranjeros, así como los afectos á las respectivas embajadas.

Aunque las zonas ocupadas por las fuerzas de este cuerpo de ejército no son fronteras con Alemania ni con Italia, teatros probables de la futura lucha, su situacion

especial da verdadera importancia á los próximos ejercicios de conjunto. Distribuido el 8.º cuerpo en las cuencas altas del Loira y Saona, en un país elevado, á retaguardia del boquete de Belfort y del gobierno militar de Lyon, su accion puede ser accion puede ser muy eficaz, así para caer sobre fuerzas italianas que intenten molestar por la frontera, como para reforzar al 7.º cuerpo acantonado por todo el Sur de la Alsacia y á lo largo de línea divisoria con Suiza. Por otra parte, las comunicaciones directas que existen entre Nevers y Autun con Chalons, Troyes y Orleans, le hacen acrecentar su valer estratégico, dado que si las necesidades de una guerra lo exigiesen, podrían caer sobre esta region grandes masas de fuerzas procedentes del 5.º y aun del 6.º cuerpo de ejército.

Las fuerzas que han de tomar parte en las maniobras se componen: de la division Bousсенard, que las 29 30 brigadas de infanteria; seis baterias divisionarias del primer regimiento de artilleria, una compañía de artilleros y otra de ingenieros de la division Heintz, formada por las 31 y 32 brigadas de infanteria y seis baterias divisionarias. Además, como tropas sueltas, asistirán á los ejercicios un batallon de cazadores, una brigada de caballeria, tres baterias montadas de artilleria, tres de á caballo, una seccion de pontoneros con material apropiado, una compañía de zapadores y un destacamento de telegrafistas.

En números redondos, el cuerpo de ejército constará de 860 oficiales, 19.286 hombres, 4.247 caballos y 566 carruajes. Asistirán los reservistas pertenecientes á cada uno de los regimientos que constituyen el cuerpo mandado por el general Galland.

Las maniobras tendrán un carácter progresivo; el 8 de Setiembre, la division Bousсенard hará su concentracion completa en Moulin Engilbert, y el mismo dia tambien se concentrará en Nevers la del general Heintz. Despues que ejecuten por espacio de dos dias maniobras de brigada, el general Bousсенard marchará á ocupar Chatillon en Bazois y Heintz á Saint-Saulge.

Para las operaciones de conjunto, la hipótesis general es la siguiente: un cuerpo de ejército reunido en Orleans, y destacado del ejército del Oeste flanquea á otro, enemigo, que avanza hácia Troyes.

Se vé, pues, que en apariencia lo que se intenta es ver cómo pueden funcionar por líneas y en oposicion á fuerzas enemigas los ejércitos establecidos en la segunda línea de defensas francesas situada á lo largo de la frontera del Este, á retaguardia de las derivaciones de los Cevennes y de la Costa de Oro.

Sea este ú otro el objetivo, no cabe duda que las maniobras tendrán verdadera importancia, supuesto que, aparte consideraciones puramente militares y citratégicas, se vá á probar en otro cuerpo de ejército si la concentracion se hace con rapidez y orden; si los reservistas acuden con entusiasmo á banderas, y por último, si el servicio de ferro-carriles y de transportes en general responde á las necesidades de una buena movilizacion y de su primera consecuencia, la concentracion, para salir sin pérdida de tiempo al teatro de operaciones.

#### PARIS 1.º SETIEMBRE

Toulouse.—Ha producido gran sensacion en todos los círculos políticos un artículo del «Triboulet», publicando algunos datos acerca de la vida de M. Constans, actual ministro del Interior y encargado de

dirigir las elecciones.

Hé aquí, entre otras cosas, lo que dice el «Triboulet»:

«En 1861, M. Constans ejercía de abogado en Toulouse, siendo algunos meses despues expulsado del tribunal por el procurador general M. Gastambide.

En la causa Gravidon, dice «Le Triboulet» que M. Constans se encuentra comprometido por excitacion de menores á la vida galante.

Despues de este incidente, M. Constans se dirigió á Barcelona.

Aquí, y bajo el nombre de D. Ernesto Constans y Gallié, formó una sociedad con un llamado Cousinet, negociante en carbones ingleses.

Dicho Cousinet fué condenado por los tribunales de esta capital á ocho meses de prision en juicio por quiebra fraudulenta y estafa.

M. Constans tentó otra vez á la fortuna con un sistema de bomba locomóvil, cuyos prospectos, impresos por la casa Ramirez, llevaban el texto siguiente:

«Bomba locomóvil para extraer las inmundicias de las letrinas. Sistema Delpech. Invencion privilegiada en toda Europa. Concesionario del privilegio en España. D. Ernesto Constans.»

Se necesitaba un socio capitalista y el honrado barcelonés Sr. Puig y Puig, persuadido por la elocuencia del futuro ministro, puso á disposicion de M. Constans la cantidad de 150.000 pesetas.

En cinco meses todo había concluido, y el 19 de Marzo de 1864 M. Carlo Maduell, cajero de la casa Constans y cuñado de Puig y Puig, decía que el dinero había desaparecido como dentro de una cloaca.

Es de notar también que por la escritura pública de 31 de Diciembre de 1863 habían sido hipotecados al Sr. Puig los bienes de M. Constans depositó en la caja de la sociedad las joyas de su esposa, evaluadas en 4 000 pesetas.

«Le Triboulet» dice que algunos dias despues esas joyas fueron sustraídas gracias á una doble llave.

Puig y Puig amenazó con llevar á los tribunales al explotador de las bombas y en varias cartas fechadas en Mayo de 1864 expresa su situacion poco agradable á consecuencia de la sociedad con M. Constans.

En una de ellas dice el Sr. Puig y Puig: «Querido compadre: Estoy impaciente por narrar á V. con detalles los asuntos que me han ocasionado y me causan aun tantas desgracias.»

El 20 de Junio de 1864 el Sr. Puig escribía á M. Fornier:

«En cuanto á mis negocios, me esfuerzo por salir del mal camino en que me ha colocado ese ladron; no se si podremos ir á Vichy. El, en cambio, durante este tiempo se pasea con mi dinero en Paris y en Londres Esas son las ventajas que tienen los ladrones sobre los hombres de bien.»

En una otra carta, fechada el 8 de Febrero de 1885, Puig y Puig escribía á su hermano Alejandro:

«Estoy sufriendo toda clase de disgustos porque este francés que nos visitaba con esas señoras, despues de haberse apoderado de nuestros corazones, me ha engañado y estafado hasta el punto de que desde Octubre de 1863 no tengo ni he tenido tranquilidad. Estoy triste y humillado por tanta perfidia y doblez.

Ese miserable Constans se ha refugiado en Francia evitando así mi venganza.»

Por fin la señora de Puig y Puig escribía al conde de Malherbe:

«Señor conde:

Me pide usted informes acerca de las re-

laciones de mi pobre marido con M. Constans. No poseo grandes detalles porque mi marido me ocultó tanto como le fué posible el mal aspecto de sus negocios. Cuando nos encontrábamos en una torre vecina de Barcelona, recibimos una carta de mi cuñado diciendo que cada noche desaparecian el dinero y los valores de la caja confiada á su vigilancia. Volvimos en seguida, y algunos dias despues de aparecian tambien las joyas de madame Constans. Mi cuñado Carlos Maduell, el cajero de la casa, y nuestro primo Manuel Puig y Puig podrían dar á usted más detalles, pero los dos han fallecido. Algunos dias despues del robo de las joyas, mi marido tuvo una explicacion muy viva con madame Constans y su madre, expulsándolas de su habitacion. Poco despues M. Constans huía de Barcelona. La muerte se ha llevado á todos los que podrían dar otros detalles.

Ese hombre ha llevado consigo la calamidad.—Firmado, Sofia Leclerc de Puig.»

Ahora no falta decir mas que Puig y Puig desapareció en 1871 de un modo extraño y misterioso. Seis semanas despues la señora Puig recibió una carta diciéndole que el cuerpo de Puig y Puig había sido quemado y que era inútil buscar sus huellas.

«Le Triboulet» añade que posee muchas otras cartas de Puig y Puig y de su señora, así como de los procuradores de Barcelona.

Roma.—El gobierno está irritadísimo con motivo de los obsequios tributados en Francia á los delegados italianos.

Los emperadores de Alemania llegarán á Monza el 14 de Octubre. El 19 se embarcarán en Génova á bordo del yacht «Hohenzollern» que debe conducirles hasta Nápoles.

Acompañarán al «Hohenzollern» tres buques de la escuadra italiana.

#### PARIS 2 SETIEMBRE

Telegrafian de Londres con fecha del 2:

«Ayer por la tarde hubo una gran demostracion de huelguistas en Hyde Park. Los huelguistas, reunidos cerca de los docks, marcharon en fila al parque, á donde llegaron hácia las tres. Tomaron parte en la manifestacion ciento cincuenta mil personas M. Burns y otros jefes del movimiento pronunciaron discursos, en los cuales manifestaron que los huelguistas estaban dispuestos á sostener la huelga hasta que cediesen los directores de los docks»

En su discurso, M. Burns dijo que el sábado último recibió dos mil libras esterlinas, de las cuales unas mil procedían de las colonias. La multitud ha dado una considerable cantidad en oro y en plata para auxiliar á los huelguistas. El gentío que acudió á Hyde Parck estaba compuesto en su gran parte de hombres pertenecientes á las altas clases de la sociedad. El público aclamó vivamente á los huelguistas. A lo largo del camino fueron especialmente entusiastas las aclamaciones en que prorumpieron los soldados en Wellington-Rarraks. No ocurrió ningun desorden.

Tambien ayer hicieron una importante manifestacion en Darlington los obreros empleados en el ferro-carril. La comitiva se componía de unas 500 personas. Entre los que tomaron parte en el «meeting» figuraban gran número de delegados venidos de diferentes partes de Inglaterra. Los que hicieron uso de la palabra insistieron vivamente en recomendar las reivindicaciones contenidas en el programa de Darlington de las cuales la mas importante es que la duracion del jornal ha de ser de diez horas. En el caso en que los directores de la

Compañía persistiesen en negarse á ponerse en relaciones con la delegacion nombrada por los obreros, debería convocarse una reunion para que decidiese la huelga.»

#### Telégramas

Roma 3.—Se ha quemado el Teatro de Monthabord (Milan).

Cavalotti ha publicado en «Il Sécolo» una carta en que expresa que sería un crimen la guerra de Italia contra Francia, en caso de no ser los franceses los agresores.

Berlin 3.—Los ánimos están exaltados. Refleja la situacion la «Gaceta de Voss», diciendo que el czar está faltando al emperador Guillermo, pues no le devuelve la visita y que es probable una guerra ruso-germana.

Alemania vé además con disgusto la posibilidad de que el czar evitche visite la Exposicion de Paris cuyo éxito colosal produce aquí muchos envidiosos.

Londres 3.—A consecuencia del discurso William Alshorn, uno de los jefes de la huelga, que exhortó á los obreros á reanudar el trabajo si los patronos aceptan las reivindicaciones solicitadas, parece producirse una division entre el elemento obrero y el elemento socialista.

Los directores de los docks han declarado que por su parte quedaban rotas todas las relaciones con los socialistas Burns y Tillet, que inspiran y dirigen la huelga, y solo negociarán con los obreros.

Créese que se va agravando la situacion. Acaban de adherirse á la huelga 3.000 oficiales de sastré.

Paris.—En los círculos oficiales se considera como muy probable la venida del príncipe heredero de Rusia á Paris antes de cerrarse la Exposicion Universal.

Atenas.—La situacion de la isla de Creta parece tomar un giro pacífico.

El número de los huelguistas asciende á 180.000. Ha comenzado la huelga entre los descargadores del puerto de Liverpool, y con este motivo hay muchos buques cargados de trigo y harina que no pueden alijar sus cargamentos.

Viena.—Las inundaciones causadas por el desbordamiento del Pruth y del Sereth han producido destrozos considerables. Muchas casas han quedado destruídas y las aguas han arrebatado gran número de cabezas de ganado provisiones y cereales.

Tánger.—Se ha recibido en Tetuan una carta del Emperador de Marruecos mandando que no se le espere hasta el dia 4 de este mes, en vez del lunes último, a causa de haberse detenido en el camino con objeto de resolver algunos asuntos apremiantes relativos á la tribu de Bemaros.

Ha llegado á este puerto la escuadra italiana procedente de Cádiz.

#### Gacetilla

Se asegura que algunas de las mujeres que se dedican á la venta de verduras y frutas en nuestro mercado, han acudido á la Alcaldía exponiendo sus quejas, con respecto á que los almacenes donde se les obliga, (¡y viva la libertad!), á depositar los géneros y enseres de su oficio, no reúnen las condiciones indispensables al objeto á que se les destina, por cuanto abundan en los mismos los ratones y cucarachas que echan á perder los efectos allí depositados.

Añádese que la Autoridad ha contestado que la razon por ellas alegada, no les exime de aquella obligacion, ó cuando menos, de la de pagar el alquiler que por los referidos almacenes se les asigna.

¡Flamante teoria! Por manera, que quienes, que no, las pobres verduleras tienen

que aflojar la mosca, aun cuando no les convenga aprovechar la *ralonera* con que á manera de depósito les favorece nuestro democrático Ayuntamiento.

Luego preguntarán quién manda aquí.

—Tello.

Así anda ello.

La música de Mindanao ejecutará en la noche de hoy, en el paseo de Isabel II, el siguiente programa:

- 1.º Paso doble flamenco «A Puerto Real».
- 2.º Mazurca «Sofía» (F. Rodríguez).
- 3.º Retreta austriaca (Kiler Béla).
- 4.º Fantasia «Un viaje por mar» (L. Rodríguez).
- 5.º Fantasia de la grandiosa ópera (La Africana).
- 6.º Paso doble «Meyerber».

La Junta local de instrucción pública en sesión de hoy, ha tomado los acuerdos siguientes:

Proponer al Ayuntamiento la creación de un ayudante para la escuela pública de niños de S. Luis.

Proponer también a la Corporación Municipal aumente, en cuanto sus fondos le permitan, el sueldo á los auxiliares de la 1.ª y 2.ª escuelas públicas de niños de esta ciudad.

Hoy se ha despachado para Barcelona, después de haber purgado su correspondiente cuarentena, el bergantín español «Amalia», su capitán D. Gerardo Bertran con lastre. Dicho buque ha pagado 146 pesetas 69 céntimos por derechos cuarentenarios.

En el vapor-correo de hoy ha llegado el Comandante de Carabineros, D. Manuel Grau, al objeto de pasar la correspondiente revista á la fuerza de dicha arma en esta isla.

A juzgar por los preparativos que se están haciendo en el casino «El Consey», los festejos con que dicha sociedad recreativa se propone celebrar la festividad de Nuestra Sra. de Gracia serán muy lucidos, y atraerán de seguro numerosa concurrencia á la próxima fiesta popular. Música, cacaña vertical, variada colección de fuegos artificiales é iluminación en la fachada del local, finalizando con baile de Sociedad.

Ha fondeado en este puerto la polacra-goleta «S. Francisco» procedente de Torre Vieja, su capitán D. Balbino Barceló con 6 tripulantes, y cargamento de sal para la empresa de consumos.

En los días ocho, nueve y diez del actual, en el Santuario de Ntra. Sra. del Toro, se celebrarán solemnes cultos en honor de la Santísima Virgen, y de S. Nicolás de Tolentino; verificándose además rogativas para el Sumo Pontífice, según lo dispuesto por el Prelado Diocesano en su última circular.

Como dichos cultos prometen ser muy solemnes, es de esperar que sean numerosos los fieles que acudan en peregrinación al venerado templo del pintoresco Monte Toro.

Ayer era esperado en Palma un vapor extranjero, al objeto de embarcar unos 300 emigrantes mallorquines con destino al Estado de Chile.

La emigración á Buenos-Aires, parece que ha cesado por completo en la vecina isla.

Entre los pasajeros del vapor «Puerto-Mahon», se encuentra D. Manuel Gomez

Flores, médico mayor con destino al Hospital Militar de esta Plaza.

Hoy ha llegado procedente de Mazagan y Barcelona el bergantín goleta español «Mazagan», su capitán D. Rafael Matas, de porte de 129 toneladas, y 8 tripulantes con cargamento de habas.

El crucero «Castilla», que era esperado en esta, ha recibido orden de seguir permaneciendo en el puerto de Barcelona.

Hemos recibido el cuaderno noveno correspondiente al día 1.º de Setiembre, de la revista titulada *Resumen de Agricultura*, conteniendo el siguiente sumario:

Crónica agrícola: Bibliografía: Un libro nuevo: La adaptación é injerto de la viña americana: El hombre: Su precio de coste y su valor, II: Confección de abonos: Dosisificación del nitrógeno: La hibridación de la viña: La vid americana entre la filoxera, II: Enfermedades de la vid: Estudio de la vid americana: ¡Lo que sería nuestra agricultura!: Las viñas americanas en el Ampurdán: Problemas agrícolas: Revista comercial.

El precio corriente de la carne en el mercado de Barcelona á fines de Agosto, según la revista comercial que publica dicho periódico, era el siguiente:

Los carneros de 12 á 14 carniceras de 6 á 6.25 rs. carnicera.

Las ovejas de 5.50 á 5.75 rs. carnicera.

Los corderos de 6 á 6.25 rs. carnicera.

Las terneras de 70 carniceras de 6.75 á 7 rs. carnicera.

Las terneras de 70 á 110 carniceras á 6.50 rs. carnicera.

Las terneras de 110 á 130 carniceras á 6.50 rs. carnicera.

Las vacas de 150 carniceras á 6.50 reales carnicera.

Los bueyes de á 6.50 rs. carnicera.

Todo sin derecho de consumos.

La carga de que es portador el vapor-correo «Puerto Mahon», es la siguiente:

15 cajas vidrio; 24 cajas jabon duro; 75 sacos harina 1 caja productos químicos; 21 sacos café; 5 sacos sémola; 10 sacos arbejones; 3 fardos suela; 1 caja pieles curtidos; 1 bala cáñamo 4251 kilos varios; 18 bultos camas hierro; 3 cajas juegos naipes 1 caja hilaza de cáñamo; 4 bultos paja 1 barril vino tinto; 594 tablonas; 4 cajas dejido algodón; 1 fardo cueros; 18 id. suela; 12 pieles curtidos; 1 caja drogas 1 fardo papel impreso; 3 espuestos clavazon; 1 bocoy alcohol de industria; 1 bala papel continuo; 1 caja bujías; 2205 kilos pieles y otros 2 barriles cerveza; cuatro cajas chocolate; 1 saco corcho obrado; 4 cajas hierro ordinario; 18 bultos madera manufacturada; 1 caja productos farmacéuticos; 2 id. tejido seda; 25 sacos azúcar; 1 caja estaño; 9 rollos plomo en cubos; 5 cajas hoja lata; 5 id. bacalao; 30 sacos harina; 24 id. maíz; 15 id. alpiste; 4 barriles aceyte; 10 cajas jabon duro; 296 sacos trigo; 50 bultos madera fina manufacturada en muebles usados; 6 cajas algodón hilado y torcido para tejer y otros efectos.

En el sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba emisión de 1886, han resultado favorecidas las once bolas números 1122—2066—3454—3603—3972—5154—7441—7731—8869—9717 y 9860.

En su consecuencia, quedan amortizados los mil y cien billetes:

Núms. 112.101 al 112.200—206.501 al 206.600—345.301 al 345.400—360.201 al 360.300—397.101 al 397.200—515.301 al 515.400—744.001 al 744.100—773.001

al 773.100—886.801 al 886.900—971.601 al 971.700—985.901 al 986.000.

Venciendo en 1.º de octubre próximo el cupón núm. 13 de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886, se procederá á su pago desde el expresado día, de nueve á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los Cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta sociedad, Rambla de estudios, núm. 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales, designados ya en provincias; en Paris, en el Banco de Paris y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los señores Barin Brothers y compañía.

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo prodrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los Cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en provincias, donde haya designada representación de la Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

El domingo á las tres de la madrugada, en Binisalem, (Mallorca), dos hombres casados y padres de numerosa prole, que se supone habian trasnochado y bebido más de lo regular, por una cuestión insignificante tuvieron una acalorada disputa y habiendo llegado á vías de hecho uno de ellos infirió al otro con un cuchillo una herida en la parte inferior del hipocondrio que se suponía grave.

El agresor fué buscado y detenido por la guardia civil y entregado al Juez competente.

En el término rural de Elche ha sido sorprendida por la guardia civil una fábrica de moneda falsa, ocupándose útiles de la fabricación y gran número de monedas acuñadas y en preparación. La familia del propietario de la finca ha sido detenida, pero aquel pudo huir.

El vapor «Puerto Mahon» fondeado á la una y cuarto de esta tarde ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

DE BARCELONA

D. Juan Oliver; Marcos Montañez; Un Sr. Médico de Sanidad Militar; José Pons; José Torres; José Pedrol y Esposa; Juan Frau; Josefa Matas; Juan Morro; Bartolomé MasPOCH y Esposa; Luis Beltran; Vicente Teixidor; Praxedes German é hija; Juan Lladó é hijo; Lorenzo Llorens; Manuel Lafuente; Francisco Mora; Pedro Pons; Pablo Rafols.—Total 23.

DE ALCUDIA

D. Pedro Pallicer y una hija; Sebastian Cervera; Pedro Ribas; Miguel Rabasa; Jaime Espina y hermano; Rafael Poquet y Esposa, Francisca Sintés; Un Sr. Jefe de Carabineros y un criado; Un Sr. Guardia Civil Esposa y un hijo.—Total 15.

Noticias marítimas

Vapores correos trasatlánticos.—El «San Francisco» salió el 31 de Agosto de Colon para La Guaira.

El «Habana» llegó el 31 á Veracruz procedente del puerto de su nombre.

El «M. L. Villaverde» salió el 31 de la Habana para Santiago de Cuba.

El «Vizcaya» salió el 2 de Puerto-Rico para la Habana.

El «Santo Domingo» salió el 2 de la Coruña para Liverpool.

El «España» llegó el 3 á Barcelona procedente de Cádiz.

El «Ciudad de Cádiz» debía salir hoy de Barcelona para Málaga, Cádiz y las antillas.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 4.—1 vaca, 128 kilos, Son Bou; 1 ternera, 73, id.; 1 id., 129, Se Buval Veá; 1 carnero, 20, estancia Binjarroga; 1 ternera, 90, S'Elairó Vey; 2 carneros, 22, Lloc Nou; 1 ternera, 76, Binixem; 1 id., 120, Santa Tresa (Ferrerías), y 1 id., 87, estancia de Gomila.

Día 5.—1 ternero, 90, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternera, 91, id. id.; 1 vaca, 136, Sta Teresa (Ferrerías); 1 vaca, 172, huerto de Miguel Mercadal; 1 ternero, 156, vergel de Sescola; 1 carnero, 11, Francisca Sintés; 1 ternera, 80, Alfuri.

Telegramas

DE

El Bien Público

(Se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 4.—7.35 t.

La prensa de la República vecina viene sosteniendo una animada controversia, sobre si Mrs. Boulanger, Rochefort y Dillon tienen ó no derecho á ser elegidos diputados despues de la sentencia dictada contra ellos por el Senado.

El periódico «El Figaró» asegura que el Príncipe Víctor Napoleon ha desistido de publicar su anunciado manifiesto, en vista de que las Cámaras se están ocupando actualmente en la revision constitucional.

Madrid 5.—2.25 madrug.

En Olot (Gerona), al regresar unos peregrinos de una romería, fueron insultados por los liberales, contestando aquéllos á los insultos: sonaron dos tiros de revolver, pero no ocurrió ninguna desgracia personal.

Es de todo punto inexacto que existan cartas del Sr. Martinez Campos, en las que declara coincidir con el Sr. Gamazo en el modo de apreciar las cuestiones económicas.

Madrid 5.—8 m.

El submarino «Peral» lanzó ayer tres torpedos, de los cuales uno recorrió quinientos metros, y cuatrocientos otro; el tercero no produjo resultado por haberse escapado el aire comprimido.

Madrid 5.—9.15 m.

La mayoría de la prensa de Paris censura con alguna dureza la circular expedida por el Ministro del Interior, Mr. Constans, prohibiendo á los Prefectos autorizar las candidaturas de Boulanger, Rochefort y Dillon en las próximas elecciones generales.

Madrid 5.—10.45 m.

El Liguero, autor del artículo publicado por «La Liga Agraria» que tanto ha molestado al Sr. Gamazo, publica una carta insistiendo en que no deben formar parte de la liga los hombres políticos y que los que piden economías deben renunciar las cesantías de los sueldos que han percibido.

COTIZACIONES

Table with exchange rates for various locations like Barcelona, Madrid, and different types of bonds and currencies.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Lorenzo Justiniano ob. y Sta. Catalina de Raconicco virgen.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de Belen en S. Francisco.

Viernes, el Apostolado de la Oracion y Comunión Reparadora, tendrá la misa de Desagravio, comunión y demás actos con el Señor de manifiesto y bendición como tiene lugar los primeros viernes de mes, en la parroquia de Sta. Maria, á las 7. En S. Francisco á las 5 y media; en las Concepcionistas á las 6, y en el Cármen á las 6 y media con el Sagrado Copon.

En las Concepcionistas, viernes, sábado y domingo, tendrá lugar el Triduo de Rogativas por el Sumo Pontífice y por la Iglesia, conforme prescriba nuestro E. Señor Obispo: al toque de oración de manifiesto Su D. M. estacion mayor, S. Rosario, Letanias mayores, salve. Exaudi te Dominus, cinco visitas al S. Corazon de Jesús, súplica y desagravio, motetes y reserva.

Santo de mañana

Santos Eugenio y Pretonio obispos.

Movimiento del Puerto

Entrados el 4 De Barcelona vapor-correo «Puerto-Mahon cap. D. Miguel Tuduri con 22 tripulantes, 38 pasajeros, efectos y la correspondencia.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DIA 5 DE SETIEMBRE DE 1889

Table with meteorological data including barometer, temperature, wind direction, and humidity for September 5, 1889.

ANUNCIOS

EN VENTA

Lo está un trozo del predio Llumena de Villaronga en el término de Alayor y cuatro grupos de terreno del mismo dueño, situados en las inmediaciones de dicha villa; el 1.º grupo se halla situado en el parage conocido por las cuatro bocas; el 2.º en el camino de la Baguda y los otros dos en el camino del Albergay. Para su ajuste pueden informar con D. Antonio Pons y Alzina vecino de la citada villa.

DUREZSA CALLOS DUREZAS CALLOS DUREZAS

Advertisement for 'EL CALLICIDA ESCRIVA' medicine, featuring decorative borders and text describing its benefits for calluses and corns.

SUBASTA

EXTRAORDINARIA

DE MAS DE

MIL MUEBLES

LOS DIAS 9, 10 Y 11 DE SETIEMBRE de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde EN EL ALMACEN

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NUMERO 2.-MAHON

Toda persona que compre algun mueble recibirá un número y al que le toque la suerte se le regalará un bonito reloj.

ALMACEN DE

PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

FERRETERIA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. UU. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fábrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo 30

MAHON.

Castillo 30.

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se encontrará MIEL DE MENORCA, clase superior, fina y blanca, procedente de uno de los mas acreditados apiaris de la Isla, en elegantes botellas de todas cabidas á precios económicos.

CHOCOLATES de las célebres fábricas La Colonial y Matías Lopez de todas clases y precios.

CROMOS recortados, procedencia directa de Alemania: preciosas colecciones á precios baratísimos, Tambien se venden por hojas sueltas.

Y multitud de artículos coloniales, vinos, licóres, galletitas para postres, etc. etc.

Administración de Loterías de

1.ª clase 6 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 10 Setiembre de 1889

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898 importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table listing lottery prizes in Pesetas, including amounts like 250,000, 125,000, 60,000, etc.

898 1 314.000 Mahon 31 de Agosto de 1889.-El Administrador, Pascual J. Hernandez.

AVISO

En el Almacén num. 4 Rampa de la Abundancia, venden azucar Dorado 1.ª á 90 céntimos de peseta el kilo.

Azucar blanco 1.ª terron Cuba 1.ª 06 pesetas kilo.

Azucar pastilla superior á 1.ª 18 pta. kilo. Aceite de oliva puro á 1 peseta litro

AVISO

En el almacen de Agusrin Landino. Rampa de la Abundancia n.º 13, de vende Habones á 10 pesetas los 70 litros.

Arbejones (véses) á 14 id. id.

SE

avisa que la posada del coche de Alayor de GALLINE, queda trasladada á la calle de Buenaire n.º 21, frente donde se embarcan y desembarcan los pasajeros.

PARA VENDER

Lo están las casas con huerto números 27 y 29 de la calle de S. Sebastian. Para informes en el número 25 de la misma calle.

ALGARROBAS

Se venden en el almacen n.º 35 Rampa de la Abundancia á Pesetas 5.25 los 40 kilos.

TRASLADO

El taller de zapateria de D. Juan Carreras situado en la calle Nueva n.º 31, se ha trasladado á la plaza del Príncipe n.º 2, al lado del edificio que ocupaba la Delegación del Gobierno.

Se desean vender

várias herramientas de carpintero y algunos tacos de billar, en la calle del Comercio num. 17.

VIAJE

á la Tierra Santa y Roma

Salida de Barcelona el 1.º de Octubre.

El plazo para la expedición de pasajes se ha prorogado hasta el DIA 15 DEL CORRIENTE MES DE SETIEMBRE.

Detalles Barcelona, Particos de Xifré, 10, 2º, 1ª, D. J. Garcia Thompson.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.